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  Conseil dõadministration 2013-2014 

Informations à retenir 

Association des Brassard dôAm®rique 

48 Adoncour, Longueuil, Qc, J4G 2K3 

Trésorerie et Registraire 

Jean-Paul Brassard 

322 Alexandra Saint-Lambert, Qc,  

J4R 1Y8 

tresorier@brassardamerique.com  

La Maçonne (Rédaction)  

Claudie Cardin 

322 Alexandra Saint-Lambert, Qc,  

J4R 1Y8 

lamaconne@brassardamerique.com  

Site Web de lôassociation  

www.brassardamerique.com 

Cotisations 

Membre individuel à vie 250$ 

Membre familial à vie 300$ 

Membre individuel annuel 20$ 

Membre familial annuel 25$ 

Membre individuel sénior à vie 150$ 

Membre familial sénior à vie 200$ 

Membre individuel étudiant 15$ 

Maçonne seulement 15$ 

Les idées et les opinions exprimées dans les 

chroniques et les textes publiés dans La 

Maçonne n’engagent que les personnes qui 

les ont rédigés. La rédaction se réserve le 

droit d’adapter les textes pour leur 

publication. 

 

Adm.-Maçonne 

 

Claudie Cardin 

 

Administrateur 

 

Lily Brassard 

Administrateur 

 

Alice Brassard 

Administrateurs

 

André et Yvette Brassard 

Président 

 

Gérald Brassard 

Trésorier 

 

Jean-Paul Brassard 

Vice-président 

 

Jacques Brassard 

Administrateur 

 

Jean-Rock  Brassard 

Adm.-Recherches 

généalogiques 

 

Marc Moreau 

Administrateur 

 

Bertrand  Brassard 

mailto:tresorier@brassardamerique.com
mailto:maconne@brassardamerique.com
http://www.brassardamerique.com/
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Gérald Brassard 

 

 

 

 

 

 

  

Le mot du président 

 Avec tous les efforts consacrés par le conseil d’administration et plusieurs autres 

membres on a, je crois, réussi à relancer l’Association sur des bases solides.  

Les finances sont saines, on a même accumulé une petite réserve,  les projets en cours, 

comme la base de données généalogiques, la publication régulière de la Maçonne, la 

production de produits identitaires (épinglettes, Armoiries, tasses commémoratives, vins   

 de glace etc…) et la tenue d’une rencontre annuelle alliant des activités sociales à une partie culturelle 

deviennent maintenant un mode de fonctionnement normal de l’Association.  

Plusieurs nouveaux membres se sont joints au Conseil pour l’appuyer et éventuellement assurer la relève mais 

ce n’est pas suffisant : nous avons besoin de regrouper encore d’avantage de passionnés de généalogie, de gens 

suffisamment impliqués pour donner quelques années de participation active à la croissance de l’Association.   

Je fais appel à vous tous qui êtes membres et qui profitez de ces activités et de ces services que nous avons mis 

en place, pour vous inviter à venir grossir les rangs des membres actifs, afin d’ajouter votre expertise, vos  

connaissances et votre esprit inventif  à nos travaux. Nous souhaitons que vous veniez ajouter votre « pierre » à 

l’édifice que nous avons entrepris de construire pour la notoriété du patronyme « BRASSARD ».  

À ce jour nous n’avons pas encore réussi à attirer suffisamment de personnes à nos réunions annuelles. Pour y 

arriver nous avons tenu cette rencontre dans les régions en nous approchant de vous. Cette année par exemple, 

la rencontre annuelle se tiendra à Longueuil dans la région de Montréal. Nous espérons y attirer plus de 

Brassard de cette grande région.  

Dites-le à vos amis, à vos parents et venez en groupe pour parler de vos familles respectives, apportez vos 

documents de familles et votre généalogie pour nous les faire partager, nous serons là pour vous guider dans 

votre recherche, dans la constitution de votre roue de paon et enfin l’ajouter à nos documents collectifs pour les 

diffuser et les mettre en valeur.   

Nous vous attendons en grand nombre. Venez nous voir et faites-nous des suggestions de nouveaux projets 

d’intérêt pour l’ensemble de la famille.  

Je vous attends le 9 août prochain avec femme, mari et enfants. 

 

Gérald Brassard 

Président 

Le 17 décembre 2013, Pauline a pris la décision de ne plus siéger au conseil d’administration de 

l’Association pour pouvoir se consacrer davantage à ses occupations personnelles. Merci Pauline 

pour le beau travail que tu as effectué tout le temps que tu as été secrétaire de l’Association. Marc 

Moreau a accepté de prendre la tâche de rédaction des comptes-rendus  jusqu’à l’assemblée générale 

de cet été. 
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Claudie Cardin 

 

 

  Le mot de la Rédaction : MERCI, MERCI et Merci 

 À la recherche de nos cousins perdus. Cette thématique se rapproche de la devise de 

notre Association : cimente les foyers, jointe les cœurs. Notre association se veut un 

lieu de rassemblement de tous les Brassard et parents de Brassard. J’espère que vous 

viendrez en grand nombre nous rejoindre pour retrouver de cette parenté qui s’est 

perdue dans les branches plus ou moins éloignées de votre généalogie. 

L’identification de vieilles photos est un travail de détective mais combien gratifiant lorsque l’information 

désirée est trouvée! Marc nous en donne un bel exemple. J’espère que ceux qui viendront à la réunion de cette 

année pourront repartir avec d’aussi belles trouvailles. 

J’aimerais remercier les membres du CA qui vont venir à cette rencontre pour aider et faire en sorte que vous 

passiez une journée mémorable. Jacques et son épouse Eguzkinë de Etxeandia, Bertrand et son épouse Renée 

Pouliot, qui habitent tous à Jonquière et qui s’occuperont du buffet; Jacques est aussi notre photographe 

officiel et Eguzkinë est d’une aide formidable pour l’inscription à la porte. Jean-Rock qui lui-aussi viendra de 

Jonquière malgré ses problèmes de mal de dos. Il y a Lily et son conjoint Clément Gagnon qui viendront aider 

pour que tout se déroule bien; Lily et Clément restent à Alma. Marc qui a conçu notre affiche; il viendra de 

Québec et il s’occupera des données généalogiques; Gérald de Longueuil, notre dévoué président fort occupé, 

qui s’occupera de l’activité de la roue de paon; André et Yvette Daigle qui viendront pour aider à organiser la 

salle et donner un coup de main durant la journée avec la vente des articles promotionnels et qui restent à 

Plessisville; Alice qui a trouvé moyen de nous aider du Japon, en offrant un prix de présence! Enfin, je 

remercie mon conjoint Jean-Paul qui non seulement fait un travail remarquable de registraire et de trésorier et 

qui sera encore une fois à la porte pour l’inscription avec Eguzkinë, mais qui me soutient continuellement pour 

toutes mes activités! Toute l’équipe sera là pour vous accueillir (Alice y sera en pensée!) 

L’année prochaine la rencontre aura lieu à Alma! Je ne connais pas la thématique pour l’instant mais si vous 

avez des idées ou si vous désirez aider Lily à organiser cette réunion vous pouvez communiquer avec elle à 

aga@brassardamerique.com ou encore contacter-moi par téléphone. Je vous mettrai en contact avec elle. De 

plus, si vous avez des photos que vous aimeriez partager ou encore faire identifier mais que vous ne pouvez 

pas venir cette année à Longueuil, préparez votre album pour l’année prochaine ou encore envoyez-moi vos 

photos ou une copie de vos photos. Je les publierai dans la Maçonne. 

La Maçonne! Organiser la publication du journal prend aussi beaucoup de temps et cela ne peut se faire sans 

aide. Je profite de l’occasion pour remercier tous ceux qui m’ont aidé à produire ce numéro. Leur aide est 

inestimable.  

J’aimerais aussi remercier Claude Brassard pour les coupures de journaux qu’il m’a envoyées. J’aimerais 

répondre à son désir de voir un article sur Derick Brassard (Rangers de New York) comme notre célébrité, 

mais malheureusement je n’ai pas encore réussi à trouver suffisamment d’informations sur lui et son père, 

aussi joueur de hockey. J’aimerais démentir Kathleen Lavoie du Soleil qui écrivait en octobre 2012 qu’il n’y 

avait « aucun lien de parenté » avec François Brassard (Remparts de Québec). Nous savons tous que tous les 

Brassard de souche au Québec descendent d’Antoine. Ne serait-ce pas merveilleux de pouvoir établir le lien 

entre les deux? François est natif de Gatineau (1994) et Derick de Hull (1987)….Si vous connaissez la lignée 

de Derick et celle de François ou si vous avez des informations à partager, pouvez-vous me les faire parvenir à 

lamaconne@brassardamerique.com ? Et je vous en remercie d’avance! 

 

 

 

 

 

 

mailto:aga@brassardamerique.com
mailto:lamaconne@brassardamerique.com


 

 

 

 Page 5 de 16 

Page 5 de 16 

Volume VIII -  numéro 1

 Page 5 de 16 
 

 

Claudie Cardin 

 

  

 

 

 

Plusieurs personnes se demandent « Pourquoi une assemblée générale? », « Qu’est-ce que 

l’on fait lors de l’assemblée? » Selon la chartre de notre association, le conseil 

d’administration doit convoquer une réunion de tous les membres, une fois par année. 

Lors de cette assemblée, on présente les états financiers et le rapport du vérificateur (celui 

qui vérifie si la comptabilité de l’Association est en règle).  

Le président et les différents groupes de travail présentent leur rapport : ce qui a été fait, leurs objectifs et leurs 

recommandations. 

Les membres sont invités à interagir directement avec les membres du Conseil d’Administration pour donner 

leurs commentaires, poser leurs questions ou faire des propositions sur ce qui a été fait et ce l’on prévoit de faire. 

Nous travaillons tous très fort pour bâtir votre Association et nous avons besoin de vos commentaires pour 

l’orienter vers des objectifs communs.  

Ensuite, viennent les élections. Il n’y a que deux positions qui sont des postes élues à la majorité simple : la 

présidence et la vice-présidence. Les autres membres intéressés à travailler activement sur le conseil se 

présentent comme « administrateurs ». On peut décider d’une élection pour les administrateurs s’il y a trop de 

personnes qui désirent se présenter au Conseil. Ce qui n’est jamais arrivé jusqu’à maintenant! 

Seuls le président et le vice-président ont des tâches « assignées » par leur fonction définies par notre charte. 

Cependant ils peuvent accepter des tâches qui ne se trouvent pas dans la liste des tâches « définies » par leur 

poste. Ils peuvent aussi déléguer certaines de leurs tâches. Les autres membres du conseil d’administration, 

appelés administrateurs, se divisent à l’amiable les tâches à faire. Il y a par contre quelques tâches bien définies 

qui sont attribuées à des personnes spécifiques. Ce sont les fonctions de trésorier, secrétaire, registraire, rédaction 

de La Maçonne, webmestre, recherches généalogiques.  

Le conseil d’administration essaie de se réunir une fois par mois par SKYPE (communication par ordinateur). 

Cela nous permet d’avoir des membres au conseil distribués dans nos trois grandes régions : Saguenay/Lac-St-

Jean, Québec et Montréal. Et cela permet aussi de communiquer entre nous peu importe la distance : Alice 

Brassard qui est partie tout l’été étudier le japonais au Japon continue à participer à nos réunions! 

On n’a pas besoin d’être un membre du conseil d’administration pour s’impliquer dans l’Association. On peut 

aussi être membre volontaire pour travailler dans un groupe de travail. On n’est pas obligé alors d’être présent 

aux réunions du conseil. On travaille en collaboration avec les autres membres du groupe de travail. 

Enfin, on peut aussi être volontaire pour un évènement particulier, comme la réunion annuelle. Il y a de la place 

pour tous!  

Voilà pourquoi durant l’été nous organisons une journée rencontre où deux heures dans l’après-midi seront 

consacrées à l’assemblée générale. Nous essayons de faire en sorte que cette journée soit une agréable journée 

d’échanges. 

Dans les années précédentes, certains d’entre vous ont mentionné qu’ils aimeraient pouvoir durant cette journée 

échanger davantage des données généalogiques. C’est pourquoi nous en avons fait le thème de la rencontre de 

cette année. 

Je vous souhaite un été magnifique! J’espère vous voir en grand nombre à la réunion du 9 août.  

Venez en famille et n’oubliez pas vos cartables et crayons. 

 

Assemblée générale 

 



 

 
Volume VIII - numéro 1 

 Page 6 de 16 

 Page 6 de 16 

 

Claudie Cardin 

 

 

 

Cette année la réunion aura lieu à Longueuil. J’invite particulièrement tous nos membres de 

cette région à venir nous rencontrer le 9 août prochain. Nous essayons ainsi de donner la 

chance à tous nos membres de venir participer à cette journée de rassemblement. Mais nous 

sommes conscients que la distance peut être un problème pour certains d’entre vous. Pour 

ceux et celles qui ne pourront pas venir nous rencontrer ici dans la région de Montréal, je 

vous invite fortement à vous réunir dans vos régions respectives. Il n’est pas nécessaire de 

faire un grand rassemblement. Un pique-nique autour de vieilles photos et de généalogies et 

voilà, le tour est  joué!  

Pour ceux et celles qui aimeraient faire du covoiturage comme passager ou conducteur pour venir à la prochaine 

réunion, communiquez avec nous : aga2014@brassardamerique.com. Vous pouvez aussi m’envoyer une lettre 

par la poste, Claudie Cardin 322 Alexandra Saint-Lambert, Qc,  J4R 1Y8. Nous essayerons de vous mettre en 

contact les uns avec les autres. 

Vous avez tous reçu notre lettre d’invitation contenant tous les détails relativement à cette réunion. Mais je me 

permets de vous redonner les lignes principales. 

Coordonnées du chalet Bellerive 
La réunion se tiendra le 9 août 2014 au Chalet Bellerive, 845 Maple, Longueuil, J4J 4N3. Le chalet sera ouvert 

dès 8h00. Le chalet est situé dans le parc Bellerive à Longueuil. L'accès en est très facile. Veuillez prendre note 

qu'il y a une rampe pour handicapé et que le chalet est climatisé. 

Par les transports en commun: à partir du terminus des autobus de Longueuil, situé à la station de métro Station 

Longueuil-Université de Sherbrooke, prendre l'autobus numéro 74 St-Laurent/Bellerive et descendre à l'arrêt au 

coin de Bellerive et Maple. C'est le deuxième arrêt sur la rue Bellerive. L'autobus vous débarque à moins de 50 

mètres du chalet. L'autobus 74 qui part du terminus fait le trajet en 20 minutes approximativement. Consulter le 

Réseau de transport de Longueuil (RTL) pour connaître les heures de départ. 

Si vous venez en auto, le chalet est à une dizaine de kilomètres de la sortie du pont-tunnel Louis-Hippolyte. À 

partir de l'autoroute 20/QC-132 (est ou ouest), prendre la sortie du boulevard Roland-Therrien. Roulez 1,8 km 

sur ce boulevard et tournez à gauche sur  la rue Gentilly E et immédiatement à gauche sur la rue Bellerive. 

Attention, la rue Bellerive croise la rue Gentilly presqu'au coin de Roland-Therrien. Continuer environ 350 

mètres sur Bellerive et tournez à droite sur Maple. Longer le parc Bellerive, le chalet est à votre gauche à environ 

160 mètres du coin. Il n'y a pas de stationnement au chalet même, mais vous pourrez facilement vous stationner 

sur la rue Maple ou sur les rues avoisinantes.  

Horaire de la journée 
8h00-9h00  Inscription et placement des cartables sur les tables. Du café, des beignes et des biscuits seront 

offerts durant cette période. Une fois inscrites, les personnes pourront commencer à circuler et 

échanger entre elles des informations, consulter les arbres et roues de paon qui seront déjà 

affichés ou acheter des articles promotionnels. 

9h00   Mot de bienvenue du président. 

9h15 - 11h30  Activit® dôidentification de photo; activit® dô®changes de donn®es g®n®alogiques; atelier de roue 

de paon. Le café et les beignes seront aussi offerts durant cette période. Il sera aussi possible 

d'acheter des articles promotionnels. 

11h30   Remise de certificats de fidélité aux membres de l'Association. 

12h00   Le buffet chaud sera servi.  

13h00   Assemblée générale annuelle de l'Association, ouverte à tous, membres et non membres. 

15h00    Fin de la réunion et tirage de prix de présence. 

Réunion annuelle de cette année 

 

mailto:aga2014@brassardamerique.com
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Menu du buffet chaud 
Crudités et trempette 

Salade César 

Salade épinards et mandarines, vinaigrette à l'orange 

Pain varié (blanc, brun, de seigle, blé entier) et 

beurre 

Purée de pomme de terre 

2 plats chauds avec légumes d'accompagnement : 

Plat chaud no 1 : Mijoté de boeuf à l'ancienne 

Plat chaud no 2 : Émincé de volaille Marsala 

Dessert : gâteau au chocolat 

Café 

Coût 
Un prix d'entrée de 5$ est chargé pour couvrir les frais de la location de la salle. Le prix du buffet est de 20$ par 

personne si vous payez avant le 26 juillet et de 25$ si vous payez à la porte. Les collations et le café durant la 

journée vous sont offerts gracieusement par l'Association.  

Articles promotionnels 
Cette année nous offrons encore nos épinglettes, nos armoiries plastifiées, nos armoiries 

dans une pochette, nos armoiries sous vitre, nos armoiries en autocollant et notre cidre de 

vin de glace. Nous aurons une tasse aux armoiries de l’Association. Nous aurons aussi 

quelques tasses de l’année passée. Certains articles promotionnels ne peuvent être achetés 

que sur commande passée à l'avance. De plus, certains articles, disponibles en quantité 

limitée, peuvent être épuisés la journée même. Vos articles vous seront remis à la porte. 

Consulter le formulaire d'inscription en insertion pour plus d'informations. 

Plusieurs prix de présence : merci à nos  commanditaires et donateurs 
Cette année encore nous avons des commanditaires généreux. Nous aurons de magnifiques prix. Voici une liste 

des prix de présence amassés à ce jour : 

Commandite de Rolland Descheneaux, collectionneur privé, livres rares, anciens et 

rarissimes à vendre, lebizz@videotron.ca, tél. : 450-672-9480. 

TRUDEL, Macel. LE TERRIER DU SAINT-LAURENT EN 1674 (en deux 

tomes). Tome 1 : De la Côte-Nord au lac Saint-Louis; Tome 2 : Du lac Saint-

Louis à la Gaspésie. Montréal, Éditions du Méridien, 1998, 15 x 22,5 cm, 912 

pages. Lôauteur reconstitue le terrier du Saint-Laurent tel quôil para´t °tre en 1674. 

Il énumère, en les illustrant de nombreux plans, tous les lots accordés sur les deux 

rives du Saint-Laurent, de la région de Montréal jusquôau Golfe.  Livres neufs; Titre 

épuisé, difficile à trouver. Une valeur de 90$ 

 

× 2 paniers de produits d’érable, : dons de André Brassard et Yvette Daigle membre no 51 et 51-1 

× 1 abonnement aux concerts (3) de l’ensemble Caprice, ensemble de musique baroque du Québec; les 

concerts ont lieu à la salle Bourgie du Musée des Beaux Arts de Montréal. Don de Alice Brassard, 

membre no 112. 

× La revue "Le Québec - Une histoire de Famille, Volume 2", don de Lily Brassard, membre no 21. 

× La revue "Histoire de France" du mois d'avril-mai 2014, don de Lily Brassard, membre no 21. 

× Un casque d'écoute Elicpse Pro EP-1000WH, don de Jean-Paul Brassard, membre no 15. 

× Une épinglette aux armoiries de l’Association, don de l’Association des Brassard d’Amérique. 

× Une bouteille de cidre de vin de glace, don de l’Association des Brassard d’Amérique. 

× Les armoiries sous vitre, don de l’Association des Brassard d’Amérique. 

× Une tasse 2014 aux armoiries des Brassard d’Amérique, don de l’Association des Brassard d’Amérique. 

 

Tasse 2014 

 

mailto:lebizz@videotron.ca
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Durant ces années, la Famille Brassard sillonne le Québec pour participer à plusieurs concerts, tournées, 

collabore à de nombreuses émissions de télévision et de radio et enregistre cinq disques. 

Monsieur John Damant, directeur artistique pour la compagnie de disque Sélect, écrit sur leur premier disque 

« nous avons envie de commencer par dire,  il était une fois…mais il ne s’agit pas d’un conte de fée, la Famille 

Brassard existe vraiment ». 

La Famille Brassard retourne au micro.  Les Brassard  ont été de retour en musique, pour un spectacle au profit 

de la Société Alzheimer de Lanaudière en 2009. « On a arrêté pendant une quarantaine d’années.  Chacune s’est 

occupée de leurs familles. Aujourd’hui, ce sont Charlotte, Clothilde, Huguette, Ginette, Antoinette, Martine, qui 

ont eu l’idée de reformer le groupe, lors du 90
e
 anniversaire de leur mère. On avait alors chanté pour notre mère 

lors de la messe en son honneur. On a commencé à se revoir une fois par semaine pour chanter et on a repris 

goût », explique Martine Brassard. Comparée un temps à la famille Von Trapp, La Famille Brassard est 

ressuscitée en partie avec Les Sîurs Brassard. Depuis leur retour, elles sont toutes grands-mères aujourd’hui (la 

plus jeune a 61 ans et la plus vieille 71 ans). 

 

 

 

   

La famille Von Trapp vous dites? Non, BRASSARD! 

Permettez-nous de reculer dans le temps pour un bref moment…De 1960 à 1969 leurs 

voix s’unissent pour former un chœur exceptionnel, ils sont treize enfants soit douze 

filles et un garçon qui chantent et contribuent au patrimoine musical du Québec!  C’est 

l’amour fraternel qui les unit et c’est la chanson qui leur donne des ailes pour s’envoler 

du clocher de St-Ludger-de-Milot  jusqu’aux gratte-ciel de Montréal. 

Un inventeur pas comme les autres 

Mon père Jacques Brassard d’Alma, à 82 ans, a découvert un appareil pour soulager le mal de dos. De là, lui est 

venu l’idée de créer un appareil artisanal, qui pourrait réduire le poids sur sa colonne vertébrale. Il a développé 

une méthode efficace, pour effectuer des exercices dorsaux quotidiennement.  Il lui a fallu plusieurs prototypes, 

pour en arriver à ce qu’il voulait vraiment. Tout a été bien calculé pour être fait sur mesure pour lui.  Après cinq 

ans d’exercices, il n’a plus aucune douleur au dos et il est fier d’avoir réalisé cette découverte, en laquelle 

plusieurs ne croyaient pas. 

 

Lily Brassard 

CA Brassard d’Amérique 

Notre-Dame de Québec : 350 ans de foi et de familles en Amérique 

La paroisse Notre-Dame de Québec fêtera ses 350 ans en 2014.  Érigée le 15 septembre 1664 en Nouvelle-

France par le premier évêque de Québec, Mgr. François de Laval.  L’importance de ce jubilé tient au fait que 

Notre-Dame de Québec est en quelque sorte la paroisse aïeule de toutes les autres paroisses catholiques qui ont 

essaimé à travers le pays et les États-Unis depuis cette date. 

Antoine Brassard et Françoise Méry  fut le septième mariage célébré dans cette paroisse.  

Lily Brassard 
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Je suis à la recherche d’une ou de plusieurs photographies de mon arrière-grand-père 

et arrière-grand-mère maternelle : 

Alphonse Brassard marié à Ottilie-Clélie Paradis le 22 novembre 1887 à Roberval.  

Ils ont eu 11 enfants : 

 Alfred marié à Nellie Peltier le 19 octobre 1920 à Roberval. 

 Alphonse (mon grand-père) marié à Adrienne Pelletier le 27 septembre 1921 à Roberval. 

 Charles marié à Antoinette Pelletier le 14 octobre 1921 à Roberval. 

 Maurice marié à Marie-Josephe Allaire le 17 mai 1927 à Jonquière. 

 Jules-Tancrède marié à Marie-Luce Simard le 30 octobre 1937 à Roberval. 

 Yvonne mariée à Raoul Roux le 4 juillet 1916 à Roberval. 

 Adrienne mariée à Euclide Hébert le 29 avril 1919 à Roberval. 

 Laurette mariée à Édouard Maurice le 13 avril 1920 à Roberval. 

 Julie-Blandine et Anna-Marie-Juliette, sœurs jumelles. Julie s’est mariée à Alphonse Binet le 19 

septembre 1911 à Roberval et Juliette s’est mariée à Cyprien Gagnon le 11 septembre 1922 à 

Roberval. 

 Louis-Joseph, au recensement de 1891, il a 10 ou 12 ans. Il serait mort noyé. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La photographie de mes grands parents (ci-dessus) est un peu floue. Il y a peut-être des enfants de leurs enfants 

qui ont des photographies d’eux ? J’aimerais trouver une photographie de meilleure qualité où il serait possible 

d’avoir plus de détails et plus de précision. Je suis ouvert à partager les coûts pour des copies ou pour une 

numérisation. Vous pouvez me contacter par courriel à l’adresse suivante : marc.moreau@sympatico.ca    

 

Je recherche une photographie 

 

Marc Moreau 
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Pour vous donner un suivi à mon article paru dans La Maçonne vol. 7 numéro 1, paru en 

janvier 2013, où j’essayais d’identifier un couple de mariées, j’ai enfin trouvé la réponse à ma 

question! Après avoir consulté quelques membres de ma famille, fait des recherches dans des 

répertoires de photographes, fait un appel au conseil d’administration (CA) de la Société 

d’histoire de Ste-Anne-de-la-Pérade (ville d’origine de mon arrière-grand-mère) et rencontré 

des spécialistes à la Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BANQ), toujours sans 

succès, j’ai communiqué avec une cousine dont la mère (Marie-Anna Moreau) était la sœur 

de mon arrière-grand-père.  

 

Après notre discussion téléphonique, je lui 

ai fait parvenir ces deux photographies (ci-

contre) par courriel. Ma cousine Louise 

m’a informé plus tard qu’elle possédait 

dans son album familial reçu de sa mère, 

une photographie d’un couple qui 

ressemblait au couple que je cherchais à 

identifier. En consultant l’album familial de 

ma cousine lors d’une visite chez-elle, j’ai 

découvert d’autres photographies anciennes 

intéressantes de la famille et en regardant 

un couple de mariés j’ai constaté avec 

surprise qu’il s’agissait du même couple 

que j’essayais d’identifier.  

 

En fait, il s’agit de la photo de mariage de mon arrière-

grand-père Émile Moreau et de mon arrière-grand-mère 

Albertine Nobert. Cette photo a été prise à Sanford, Maine, 

USA, lieu de leur mariage en 1901.  

Comme vous pouvez le constater, le photographe lors de 

l’agrandissement des photos (en médaillon) a enlevé le 

chapeau pour dessiner la coiffure de mon arrière-grand-

mère. Sur ces photographies agrandies, il est possible de 

voir les retouches au fusain et au crayon blanc. Lors de 

mes recherches, des personnes ressources de la BANQ 

m’ont informé que les photographes au 19
e
 siècle étaient 

considérés comme des artistes et que la retouche de 

photographie était courante à cette époque. 

Trouver, un plaisir de la recherche! 

 

  

 

Marc Moreau 

La réponse à nos recherches est parfois près de nous! 
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Pour une première expérience outremer, la Nouvelle Zélande (NZ) a été le pays parfait 

pour nous. Non seulement la NZ est un petit pays industrialisé de seulement 4 millions 

d’habitants qui accueille les immigrants à bras ouverts, mais les Néo-Zélandais, qui se 

surnomment Kiwi en l’honneur de l’oiseau emblématique du pays, sont extrêmement 

gentils et tolérants. Mis à part le centre ville d’Auckland, les kiwis en général ont 

gardés une mentalité rurale, chaleureuse et débonnaire qui leurs donnent un charme 

unique et tellement réconfortant quand on est loin de nos racines.  

Très rapidement, nous sommes tombés en amour avec notre terre d’adoption. La mentalité du pays est 

totalement différente de ce que nous connaissions. En NZ, les kiwis fonctionnent sur la bonne foi. Ce simple 

fait pour nous qui sommes habitués à une société hautement réglementée, où les poursuites judiciaires et 

conflits sont monnaie quotidienne, nous intrigue beaucoup. Les kiwis ne se méfient pas des autres, cela leur 

permet de voir la vie sous un angle qui nous est tout simplement inconnu. Un simple exemple de leur façon de 

voir la vie est ce qu’ils appellent les ‘’Amnesty Boxes’’ que l’on rencontre un peu partout. Des gens mettent 

des sacs de fruits ou des biens de faible valeur dans un petit stand sur le bord de la route avec une pancarte $5 

et une petite boîte à côté. Les gens passent, prennent possession des sacs et déposent l’argent dans la petite 

boîte, cela, sans aucune surveillance d’aucune sorte. Quand on demande à l’habitant s’il a peur de ce faire 

voler, la réponse est toute simple : ‘’Si les gens ne payent pas, c’est qu’ils en ont plus besoin que nous!!’’  

Cette tendance à ne pas se compliquer la vie se retrouve à la grandeur du pays, dans leurs lois, dans la société 

en général; c’est tellement agréable!! 

Les premières nations qui habitaient ces îles étaient les Maoris. 

L’arrivée des blancs vers la fin des années 1800 a été mouvementée. 

Après quelques années d’escarmouches, le traité de Waitangi a clos les 

hostilités et les choses sont restées paisible depuis. Contrairement à nos 

indiens qui ont été exclus de la société tout en étant gâté-pourris, la 

recette de la bonne foi a permis une intégration complète de la société 

maori. Ils sont donc soumis aux mêmes lois que tout le monde. Cette 

fière culture guerrière a su s’adapter à la vie urbaine tout en gardant 

cette virilité qui lui est propre. Cela donne de très bons citoyens, mais 

il ne faut pas les chercher!!! 

Un autre aspect de cette société qui nous a marqués a été l’éducation. En NZ, au lieu de simplement bourrer les 

enfants d’informations pour ensuite leur demander de régurgiter ce qu’ils en ont retenu, les Néo-Zélandais  

apprennent à leurs enfants à penser. De plus, le maori et leurs traditions sont enseignés à la grandeur du pays. 

Bien sûr, il y a des matières obligatoires avec des connaissances minimum à atteindre mais en parallèle, il y a 

toute sorte d’exercices pour motiver la créativité. Notre fille a adoré les écoles kiwis 

Leur amour du sport et en particulier du Rugby Union est légendaire. Chaque école, quartier, village ont leur 

équipe et le niveau de compétition est très poussé. Cela nous rappelle l’engouement du Québec pour le hockey 

dans les années 70. Pour ceux qui ont été influencé par la culture américaine qui croit que le rugby est un sport 

de mous, je vous suggère fortement d’aller sur internet et taper « All Black ». Je ne crois pas que les gars de la 

NFL pourraient courir, pousser, foncer dans les autres joueurs sans épaulette, casque ou autre protection 

pendant 2 périodes de 40 minutes sans arrêt ni changement de joueur et cela pour une fraction du salaire d’un 

joueur professionnel Nord Américain. Les joueurs des All Black sont des dieux vivant en NZ, ces gars là 

jouent pour la fierté du maillot, pas pour l’argent et ça paraît.   

La NZ c’est aussi un panorama à couper le souffle et un paradis du plein air avec toutes les activités qui s’y 

rattachent. Il n’y a aucun prédateur sur la terre ferme. Si vous décidiez de courir dans la forêt à la pleine lune, 

votre plus grand risque est de vous frapper dans un arbre!! Pendant nos premiers 18 mois, nous avons visité un 

nouvel endroit chaque weekend sans pratiquement retourner 2 fois à la même place.  

 

Chronique d'un voyageur 

 

 

Denis Brassard 

Photo de Denis Brassard 
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Comme la NZ est une île relativement petite, l’océan nous entoure avec des plages 

merveilleuses, des baies poissonneuses avec des dauphins, des formations côtières 

qui défient l’imagination et j’en passe. 

Mais il n’y a pas que la mer et les plages en NZ, la terre ferme aussi est remplie de 

beauté. Que ce soit les formations volcaniques, les sources bouillantes, les fougères 

et arbres géants, les chaînes de montagne, les lacs d’un bleu pure ou les rivières 

cristallines, tout est merveilleux, pur, serein. La chasse et la pêche sont à l’apogée 

de la perfection. Chaque expédition de camping est remplie de féérie. Plusieurs 

réserves sont aménagées pour protéger la faune locale, mais ces réserves 

demeurent accessibles au grand public qui en prend bien soin.   

Sur cette note, j’espère vous avoir donné un bon « Feeling de la place » et donné 

une bonne idée en gros à quoi notre vie en NZ a pu ressembler.  Je pourrais en 

parler pendant des heures et je vais sûrement écrire une autre chronique plus 

détaillée sur la NZ. J’ai adoré ce pays et je compte bien y prendre ma retraite un 

jour.  

Photo Denis Brassard 

Photo Denis Brassard 
Denis et sa famille. Photo Denis Brassard 

Descendance des soldats du régiment de Carignan-Salières 

En 2015, on fêtera le 350
e
 anniversaire de l’arrivée au Canada du régiment de Carignan-

Salières. La Société de généalogie de Québec (Québec), la Société généalogie canadienne-

française (Montréal) et la Société généalogie de Trois-Rivières se sont associées à la 

Commission franco-québécoise sur les lieux de mémoire communs et au Château Ramezay – 

Musée et site historique de Montréal, en vue de commémorer cet évènement.  

Pour l’occasion on demande aux descendants de lignée patrilinéaire de faire parvenir leur lignée. Soixante 

certificats seront remis. Je vous retransmets donc plus loin le communiqué émis à cet effet, que Marc m’a 

gentiment fait parvenir.  

En tant que descendants patrilinéaire d’Antoine et de Françoise, ce communiqué ne vous touche pas, mais il faut 

se rappeler que Dorothée Brassard, fille d’Antoine et de Françoise a épousé le 5 octobre 1671 Pierre Richer 

« Laflèche », de la compagnie Grandfontaine. Et peut-être que vous avez une ancêtre, ou votre conjoint ou 

conjointe, beau-fils ou belle-fille qui est descendant(e) de l’un de ces militaires?  Comme Jean-Paul Brassard, 

mon conjoint, car je suis une descendante patrilinéaire de Pierre Loiseau Francoeur, soldat du Régiment Carigan, 

de la Compagnie de Laubia.  

 

 

 

 

 

 

 

Claudie Cardin 
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Communiqué 
Pour diffusion immédiate 

 
 

Certificats aux descendants ¨ lôoccasion du 350e anniversaire de 
lôarriv®e au Canada du r®giment de Carignan-Salières 

Le 3 juin 2014 - La Société de généalogie de Québec (Québec), la Société 
généalogique canadienne-française (Montréal) et la Société de généalogie de 
Trois-Rivières se sont associées à la Commission franco-québécoise sur les 
lieux de mémoire communs et au Château Ramezay ς Musée et site historique 
de Montréal, en vue de commémorer en 2015 le 350e ŀƴƴƛǾŜǊǎŀƛǊŜ ŘŜ ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ 
du régiment de Carignan-Salières et de quatre compagnies du lieutenant-
général et marquis Alexandre de Prouville de Tracy.         

En vue de rappeler et de perpétuer la mémoire de ces militaires, cent (100) 
certificats seront remis à leurs descendants en ligne patrilinéaire. Ces quelque 
1 200 militaires avaient été envoyés en 1665 en Nouvelle-France par le jeune 
roi Louis XIV en vue de mettre fin aux attaques iroquoises. Trois ans plus tard, 
la paix étant revenue, 325 soldats et officiers du régiment de Carignan-Salières 
ǎƻƴǘ ŘŜƳŜǳǊŞǎ Řŀƴǎ ƭŀ ŎƻƭƻƴƛŜ Ŝǘ нпн ŘΩŜƴǘǊŜ ŜǳȄ ƻƴǘ ǇǊƛǎ ŞǇƻǳǎŜΣ Ŝƴ ƳŀƧƻǊƛǘŞ 
des Filles du roi arrivées durant la même période. En plus, 43 soldats des 
compagnies de Tracy se sont mariés et établis dans la vallée du Saint-Laurent. 
/Ŝǎ нур ƳƛƭƛǘŀƛǊŜǎ ǎƻƴǘ Ł ƭΩƻǊƛƎƛƴŜ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎ ƭƛƎƴŞŜǎ ƎŞƴŞŀƭƻƎƛǉǳŜǎΦ 

Si vous désirez participer à ce projet de mémoire, nous vous invitons à présenter votre lignée patrilinéaire. 
±ƻǳǎ ǇƻǳǾŜȊ ŎƻƴǎǳƭǘŜǊ Ł ƭΩŀŘǊŜǎǎŜ www.cfqlmc.org/pdf/Soldats_CS.pdf la liste des noms présentés par 
ordre alphabétique ainsi que les régions où les militaires se sont établis, soit celles de Québec, de Trois-
Rivières et de Montréal. Cette adresse est sur le site de la Commission franco-québécoise sur les lieux de 
mémoire communs. Quarante certificats seront remis respectivement dans les régions de Québec et de 
Montréal et vingt dans la région de Trois-Rivières à un ou une descendante de ces militaires. 

Vous devez faire parvenir votre lignée patrilinéaire (ce qui veut dire que vous portez le nom ou surnom 
ŘΩǳƴ ŘŜǎ ƳƛƭƛǘŀƛǊŜǎύ ŀǳ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜ ŘŜ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴ ƻǴ ŎŜ ŘŜǊƴƛŜǊ ǎΩŜǎǘ Şǘŀōƭƛ ǎƻƛǘ ǇƻǳǊ vǳŞōŜŎ Ł [ƻǳƛǎ wƛŎƘŜǊΤ 
pour Montréal à Micheline Perreault et pour Trois-Rivières à Nicole Séguin. 

Date limite : 31 mars 2015. 

Un seul certificat sera décerné par militaire, la priorité étant donnée à la première demande reçue et 
validée. Les certificats, sous forme de parchemins, seront remis au cours ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ нлмр ƭƻǊǎ ŘΩǳƴ 
événement qui reste à être déterminé. 

Louis Richer, chargé de projet, Société de généalogie de Québec,   
Lrichersgq@videotron.ca 

Micheline Perreault, chargée de projet, Société généalogique canadienne-française, 
michelineperreault039@gmail.com 

Nicole Séguin, chargée de projet, Société de généalogie de Trois-Rivières,  
nicoleseguin8@videotron.ca 
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Jean-Paul 

Brassard 

  

Il est le fils de Jean-Baptiste Brassard et de Marie-Josephte Manseau, et le petit-fils de Pierre-Bellarmin Brassard 

et d’Antoinette Pinard (voir son arbre généalogique après le présent article).  

En tant que curé de Longueuil, de 1840 à 1855, Louis-Moïse a contribué de façon importante à l’éducation de ce 

qui était à l’époque le « Village de Longueuil ». En particulier, en 1849, il devient le Supérieur de la 

Communauté des « Sœurs des Saints Noms de Jésus et de Marie », communément appelées les « Sœurs de 

Longueuil ». Messire Brassard est vénéré par les Sœurs comme leur fondateur et leur père. 

À titre d’exemple, à la fin de 1853, la Communauté des Sœurs de Longueuil comptait déjà une soixantaine de 

religieuses et novices qui enseignaient à plus de 700 élèves. Le tout répartis en cinq établissements, relevant de la 

Maison-mère de Longueuil. Ce succès fait honneur à la fabrique de Longueuil et à Louis-Moïse Brassard, Curé 

de la paroisse et supérieur de cette Communauté.  

Après un séjour de deux ans en Europe, Louis-Moïse Brassard est nommé curé de la paroisse Saint-Roch-de-

l’Achigan qu’il dirige de 1857 à 1874. Sous sa gouverne, l’on construit un couvent confié aux sœurs des Saints 

Noms de Jésus et de Marie. Il fait également construire un collège pour les clercs de Saint-Viateur. 

En 1862, Louis-Moïse Brassard part avec deux autres curés (son frère Thomas-Léandre Brassard et Théophile-

Stanislas Provost) afin d’explorer les vallées de L’Assomption et de la Mataouin. Cette expédition ayant pour 

objectif la colonisation de ces régions. 

Finalement, en 1874, Louis-Moïse Brassard se retire, à Longueuil, où il habite quelque temps chez les sœurs des 

Saints Noms de Jésus et de Marie. 

Six membres de la famille Brassard ont fait partie du Clergé Canadien de cette époque.  

Le plus connu est Louis-Marie Brassard (1726-1800), grand-oncle de Louis-Moïse. Louis-Marie est le 

fondateur du séminaire de Nicolet.  

Les autres curés Brassard sont : 

François-Xavier-Nicolas Brassard (1721-1765), curé de St-Augustin;  

Charles-Joseph Brassard-Deschenaux (1753-1832), Grand-Vicaire à l’Ancienne Lorette;  

Louis-Moïse Brassard (1800-1877), curé de Saint-Thimothée de Beauharnois, puis de St-

Polycarpe puis de Sainte-Élizabeth puis de Longueuil et finalement de St-Roch de l’Achigan;  

Thomas-Léandre Brassard (1805-1891), frère de Louis-Moïse, curé de Sainte-Élisabeth puis de 

St-Paul de la Valtrie;  

et Théophile Brassard (1809-1881), frère de Louis-Moïse, curé de Coteau du Lac puis de 

Vaudreuil. 

Références 

« Histoire de Longueuil et de la famille de Longueuil », par Alexandre Jodoin, J. L. Vincent. 

« Répertoire Général du Clergé Canadien », par l’Abbé Cyprien Tanguay. 

« Dictionnaire biographique du Canada », vol. 10, Pierre Savard, Université Laval/University of Toronto, 2003 

(http://www.biographi.ca/fr/bio/brassard_louis_moise_10F.html). 

 

Le coin des célébrités : Louis-Moïse Brassard 

 Louis-Moïse Brassard, est né à Nicolet, le 25 octobre 1800, et a été ordonné prêtre à 23 ans, 

le 24 janvier 1824. Fondateur du couvent des « Sœurs des Saints Noms de Jésus et de 

Marie », Louis-Moïse a consacré sa longue carrière à l’œuvre de l’instruction. Il est décédé, 

à Longueuil, le 21 juin 1877, à l’âge de 76 ans. Louis-Moïse avait cette bonté, cette 

douceur, cet esprit fin et cette force d’âme et de caractère, bref, toutes les qualités que nous 

ont légués nos ancêtres Brassard. 
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APPOSER L’ÉTIQUETTE ICI 

 

Postes Canada 

Numéro de la convention 40069967de la Poste-publication 

 

Retourner les blocs adresses à l’adresse suivante : 

Fédération des Familles-Souches du Québec 

C.P. 10090, Succ. Sainte-Foy, Québec, G1V 4C6 

IMPRIMÉ – PRINTED PAPER SURFACE 

N’oubliez pas d’envoyer votre 

adhésion ou renouvellement à 

l’Association pour 2014 ainsi que votre 

inscription à la réunion annuelle 

Utilisez les insertions prévues à cet 

effet.  

Merci. 

Bienvenue à nos nouveaux membres 

Inscrits depuis janvier 2014 

Arnold Brassard, membre no 105 

Jean-Philippe Brassard, membre no 127 

Aline Bouchard, membre no 128 

Paul Brassard, membre no 129 

Julia Bourque Brassard, no 129-1 

Chloée Bourque Brassard, no 129-2 

Claire Brassard, membre no 130 

Membres à vie depuis janvier 2014 

Yvette Daigle, membre no 51-1 

Denise Brassard, membre no 102 

Michel Lavoie, membre no 102-1 

Annette Brassard, membre no 109 

Noël Larouche, membre no 109-1 

Armand Brochu, membre no 131 

Thérèse Patenaude, membre no 131-1 

Nouvelles adresses 

électroniques 

Nous avons créé de nouvelles adresses 

électroniques basées sur les différentes 

fonctions dans l’Association. Elles sont 

ainsi plus faciles à retenir : 

president@brassardamerique.com 

vice-president@brassardamerique.com  

tresorier@brassardamerique.com 

registraire@brassardamerique.com 

recherche@brassardamerique.com 

lamaconne@brassardamerique.com 

aga2014@brassardamerique.com  

webmestre@brassardamerique.com  
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